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9. Zusammenfassung

Titel: Biologie und Systematik
der Amphibien Nepals

Im Rahmen von sechs mehrwöchigen Aufenthalten in Nepal (1996, 1997, 1998, 1999 u.
2000) wurden im Zuge von Freilanduntersuchungen Amphibien beobachtet, gesammelt,
dokumentiert und ausgewertet. Die Grundlage der Ausführungen zum systematischen
Teil dieser Arbeit lieferten zum einen Typen- und Belegmaterial aus diversen Sammlungen,
die als Vergleichs- und Ergänzungsobjekte untersucht wurden, Literaturrecherchen zu
den einzelnen Taxa sowie eigene Beobachtungen und Erkenntnisse.

Hierbei konnten 49 Amphibienarten als für Nepal gesichert bewertet werden, wovon
insgesamt Individuen von 43 verschiedenen Spezies belegt und analysiert werden konnten.
Sphaerotheca rolandae (Dubois, 1983) und Uperodon systomus (Schneider, 1799)
konnten im Zuge dieser Untersuchungen erstmals für Nepal nachgewiesen werden.
Vorarbeiten zu diesen Untersuchungen erbrachten den Neunachweis von Polypedates
taeniatus (Boulenger, 1906) und die Neubeschreibung von Sphaerotheca maskeyi
(Schleich & Anders, 1998) für Nepal. Zwei weitere, erst kürzlich aufgesammelte Arten,
bei denen es sich um einen Neunachweis für Nepal (Microhyla cf. rubra) sowie evtl. um
eine neue Art (Polypedates spec.) handelt, werden im Ergebnisteil in einer ersten Kurz-
beschreibung vorgestellt.

Insgesamt konnte für 22 der in Nepal nachgewiesenen Spezies auch das Typenmaterial
untersucht, bearbeitet und fotografisch dokumentiert werden. Für 6 Arten war das
Typenmaterial im MNHNP bzw. im BMNH nicht auffindbar bzw. verliehen und somit
nicht zugänglich. Für 7 Spezies ist kein Typenmaterial ausgewiesen bzw. handelt es sich
um Verluste. Das Typenmaterial für die restlichen 14 Arten ist weltweit auf verschiedenste
Museen verteilt und war z.T. unter Bearbeitung oder kaum ausleihbar.

Es wurden morphologische, bioakustische, ökologische, parasitologische und raster-
elektronenmikroskopische Analysen, im Rahmen der Untersuchungen zur Biologie und
Systematik der Amphibien Nepals durchgeführt.

Für 43 der 49 aufgeführten Arten erfolgte die systematische Bearbeitung und
Beschreibung (Habitus, Färbung, Biometrie) anhand von vorliegendem Material. Eigene
Beobachtungen ergänzen und erweitern die zu einigen dieser Arten bislang existierenden
Kenntnisse zur Biologie. Für 6 Arten basiert die systematische Beschreibung auf
Literaturangaben. Einführend zu den systematischen Kapiteln wird neben tabellarisch
zusammengefassten Familiencharakteristika, ein detaillierter Bestimmungsschlüssel auf
Artniveau sowie ein Larven-Bestimmungsschlüssel auf Gattungsniveau präsentiert. Im
Anschluß an die systematische Bearbeitung sind jeweils zahlreiche Abbildungen z.T. zu
mehreren Tafeln zusammengefasst. Eine Checkliste bietet neben den wissenschaftlichen
Artbezeichnungen einen Überblick über bekannte englische, deutsche und nepalische
Namensbezeichnungen aller 49 Amphibienarten. Die erfassten biometrischen Daten von
271 Individuen aus 40 Arten sind in einer tabellarischen Übersicht ersichtlich. Wichtige
Daten hieraus ergänzen die Biometriekapitel im Systematikteil der jeweiligen Arten.
Die vier Amphibienarten Bufo microtympanum, Euphlyctis hexadactylus, Limnonectes
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limnocharis und Amolops himalayanus wurden für Nepal mit unsicherem
Verbreitungsstatus eingestuft. Die Argumentation und Bewertung hierfür, sowie eine
systematische Bearbeitung der Arten erfolgt in einem gesonderten Kapitel.

Eine vergleichende Untersuchung des Syntypenmaterials von Sphaerotheca breviceps
(ZMB 3351 und ZMB 55005) weist darauf hin, daß es sich bei diesen Individuen nicht
um die ausgewiesene Art, sondern um Sphaerotheca rolandae handelt und somit die
Aufstellung eines Neotypen für Sph. breviceps und eine Neuzuweisung des alten
Syntypenmaterials in Erwägung gezogen werden muß. Eine erweiterte Bearbeitung dieses
Themenkomplexes wird nach Abschluß dieser Arbeit andernorts veröffentlicht.

Anhand bioakustischer Analysen der Rufcharakteristik männlicher Polypedates taeniatus
konnte für diese Spezies eine durchschnittliche Rufdauer eines Einzelsignals von 112
ms (±8 ms) festgelegt werden. Charakteristisch gruppieren sich je 3 Rufe zu einer
Rufgruppe deren Dauer zwischen 6.058 s und 7.317 s liegt. Eine dominante Frequenz
konnte im Bereich von 3000 Hz und ein Frequenzgang zwischen 700 Hz und 4900 Hz
bestimmt werden. Eine detaillierte Präsentation der Analyse ist im Ergebnisteil der Arbeit
ersichtlich (siehe Punkt 5.2), weitere Angaben zur Bioakustik anderer Arten sind in den
jeweiligen Kapiteln zur Systematik gesondert dargestellt.

Von 14 Amphibienfortpflanzungs- bzw. Habitatgewässern in Zentral- und Ostnepal wurden
Proben entnommen, die direkt vor Ort auf Luft- und Gewässertemperatur in °C, pH-Wert,
Redoxpotential in mV, Leitfähigkeit in µs sowie Sauerstoffsättigung in % und in mg/l
untersucht wurden. Für Euphlyctis cyanophlyctis kann eine sehr hohe Temperaturtoleranz
als auch eine große Toleranz gegenüber stark belasteten und extrem verunreinigten
Gewässern bestätigt werden. Die untersuchten Brutgewässer von Tylototriton verrucosus
weisen bis auf eine Ausnahme im sauren pH-Bereich liegende Werte auf.

Einen Schwerpunkt der Arbeit bilden die parasitologischen Untersuchungen. Im Rahmen
von Vorarbeiten zu den vorliegenden Untersuchungen konnte für Tylototriton verrucosus
erstmals ein im Darm des Salamanders parasitierender Oxyurider Nematode nachgewiesen
werden. Die Infektionshäufigkeit für die von drei unterschiedlichen Habitaten
stammenden Individuen kann mit 69% angegeben werden. Durchschnittlich ergab sich
ein Befall mit 12 Nematoden, die Extremwerte lagen zwischen 2 und 33 Parasiten im
Darmlumen.
Bei zwei der männlichen Paratypen von Paa rostandi (MNHNP 1973.0311 u. 1973.0312)
konnten im Magen und Darm 11 bzw. 23 adulte Oxyuride Nematoden nachgewiesen
werden, die aufgrund morphologischer Charakteristika aber einer anderen Gattung als
die Parasiten bei Tylototriton verrucosus zugeordnet werden können.
Aus dem Enddarmbereich, eines aus dem Bardia Nationalpak (Westnepal) stammenden
weiblichen Polypedates maculatus (FMF 99/06) konnten zwei, unter Vorbehalt der
Gattung Spiroxys zuzuordnende, Vertreter der Spiruridae isoliert und untersucht werden.
Für Euphlyctis cyanophlyctis wurde eine im persistierenden Lateralsystem vorliegende
Parasitose durch Trematodenlarven belegt. Die morphologische Struktur des Parasiten
als auch die Verfügbarkeit der Endwirte und das vorwiegend an oder in der Nähe größerer
Flußsysteme Auftreten der Parasitose weist auf Posthodiplostoma cuticula als Verursacher
dieser Larven-Diplostomidose hin. Die Infektionshäufigkeit aller untersuchten Individuen
dieser aquatischen Froschart liegt bei 7.7%, an größeren Flußsystemen sind bis zu 58%
der Individuen befallen.
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Rasterelektronenmikroskopische Untersuchungen im nasalen und supraorbitalen Bereich
der Lateralsystems bei Tylototriton verrucosus bestätigen die beiden, als Mechano- bzw.
Elektrorezeptoren fungierenden, Sinneszelltypen Neuromasten und Ampullen-Organe.

Beim Vergleich der Ergebnisse der rasterelektronischen Untersuchungen der Haftschei-
benstruktur der drei Amolops Spezies A. formosus, A. marmoratus und A. monticola
konnte für A. monticola eine disto-proximale Falte mit signifikant vergrößerten Abstän-
den zwischen den Prismenzellen in diesem Bereich nachgewiesen werden, die in
Zusammenhang mit einer optimierten Substrathaftung im wässrigen Milieu stehen dürfte.

Eine Übersicht der Fundorte nepalischer Amphibien in Kombination mit den Verbrei-
tungsabbildungen des Systematikteils, sowie eine Verbreitungsübersicht von Amphi-
bienarten in an Nepal angrenzenden Gebieten ermöglicht eine exakte geographische
Einordnung und Vorstellung der bislang bekannten Verbreitungsvorkommen.

Informationen zur Ethnozoologie spezieller Amphibienarten sowie die Hypothesen für
ein Paa liebigii-Individuum mit intersexueller Ausprägung als auch der Hybridstatus
von Bufo himalayanus x Bufo melanostictus werden diskutiert.

Nach Abschluß der Druckvorlage erfolgte ein weiterer Neunachweis mit Megophrys robusta
für Ost-Nepal im Rahmen der von H. Schleich betreuten Dissertation von K.R. Rai.
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Summary
Title: Biology and systematics of the amphibians of Nepal.

During six field trips to Nepal in 1996, 1997, 1998, 1999 and 2000, each of which lasted
several weeks, amphibians were observed, collected, documented and analysed. The
systematic part of this study is based on the material of different collections, literature
and investigations and their results.

A revised list of valid amphibian records from Nepal is presented. Excluding problematic
or otherwise unverifiable species the Nepalese amphibian fauna is at present known to
comprise 49 species, 43 of which could be analysed. The first record of Sphaerotheca
rolandae (Dubois, 1983) and Uperodon systomus (Schneider, 1799) for Nepal is presented
in this study. Previous articles presented the first record of Polypedates taeniatus
(Boulenger, 1906) and the description of the new species Sphaerotheca maskeyi (Schleich
& Anders, 1998). Two further recently collected species Microhyla cf. rubra (first record
for Nepal) and Polypedates spec. (tentatively a new species) are presented with first
brief descriptions in this work.

For 22 of the Nepalese amphibian species the type material could be examined and
photographed. For 6 species the types were not available at the MNHNP or the BMNH
or on loan. The types of 7 more species are lost or not to be traced, and the remaining
types of 14 species are dispersed in world-wide collections and were under study or
unavailable for loan.

For selected species morphological, biometrical, ecological and parasitological investi-
gations were performed, bioacustic analyses of specific call structures and studies with
scanning microscopy were carried out.

43 of the 49 valid amphibian species were systematically described (habitus, coloration,
biometry) from examined material. Own observations could complete and extend the
biological knowledge of some species. 6 species could only be described on the basis of
literature sources. At the beginning of each systematic chapter there is a list of family
characters, a detailed key on species level and a key on genus level for tadpoles. At the end
of each systematic description figures, partly combined with tables are shown. A checklist
presents scientific names of the 49 species in combination with the trivial names in English,
German and Nepali. Biometric data of 271 specimens out of 40 species are registered in
tables. Important data out of this were selected for the chapter “Biometrie” in the systematic
part. Bufo microtympanum, Euphlyctis hexadactylus, Limnonectes limnocharis and Amolops
himalayanus were classified as species with uncertain distribution status in Nepal.
Discussions and descriptions are presented in separate chapters.

The morphological analysis of the type material of Sphaerotheca breviceps (ZMB 3351
and ZMB 55005) showed, that these two specimens belong to Sphaerotheca rolandae
and therefore the selection of a neotype of Sph. breviceps and the suppression of the
systematic position of the old type material should be performed. A further comprehensive
study on this subject is planned.

The analysis of male Polypedates taeniatus advertisement calls revealed a mean call
duration of a single signal of 112 ms (±8 ms). Call groups characteristically consist of
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three calls. Minimum and maximum call duration were recorded between 6.058 s and
7.317 s. The frequency spectrum is between 700 Hz and 4900 Hz, with a dominant
frequency at 3000 Hz (point 5.2). Further information concerning advertisement calls of
other species are presented in the actual systematic chapters.

From 14 amphibian habitats and reproduction sites in central and eastern Nepal water
samples were taken and analysed. The examined parameters were temperature, pH,
oxidation-reduction potential, content of dissolved solids and oxygen. Concerning these
data Euphlyctis cyanophlyctis showed a significant tolerance against higher temperatures
and polluted and contaminated bodies of water. With one exception, the analyses yielded
very low pH rates for the breeding habitats of Tylototriton verrucosus.

A main result of this study are the parasitological investigations. In connection with
preliminary works an Oxyurid Nematode from the intestine of Tylototriton verrucosus is
reported for the first time. In the examined salamanders the infestation rate was 69%.
The mean infestation intensity was 12 helminths, with a minimum of 2 and a maximum
of 33 parasites per host.
Two male paratypes of Paa rostandi (MNHNP 1973.0311 and 1973.0312) contained 11
resp 23 adult oxyurid nematodes both in stomach and intestine. Considering
morphological characteristics they belong to a different genus of Oxyuridae as the parasites
of Tylototriton verrucosus.
Two nematode parasites, provisionally associated with the genus Spiroxys of Spiruridae,
were found in the rectum of an adult female Polypedates maculatus of Bardia National
Park, Western Nepal.
Manifested in the persisting lateral-line system of Euphlyctis cyanophlyctis a trematode
larva was found to cause the parasitosis. The morphological structure of the parasite
together with the presence of the hosts in Nepal and the fact that the infestations mainly
occur in or near bigger streams and standing bodies of water suggest Posthodiplostoma
cuticula as the cause of this diplostomodosis. The infestation rate of all examined
specimens is 7.8% in total and up to 58% near the bigger streams.

Scanning electron microscopical studies of the nasal and supraorbital range of the lateral-
line system of Tylototriton verrucosus showed neuromasts and ampullary organs as
mechano-resp. electroreceptors as constituents of the sensory receptor system of the newt.

In contrast to Amolops formosus and A. marmoratus, the scanning microscopical analysis
of the toe pad structure of A. monticola revealed a significant disto-proximal fold with
enlarged gaps between the prismatic cells.

An overview of the record localities of Nepalese amphibians together with the figures
presented in the systematic chapters, as well as an overview of the range of amphibians
in adjacent areas presents a summary of the hitherto known distribution.

Information on ethnozoology of some amphibian species, as well as a hypothesis on a
Paa liebigii specimen showing intersexual traits and finally the hybridism of Bufo
himalayanus x Bufo melanostictus are discussed.

Megophrys robusta was recorded recently by K.R. Rai for East-Nepal while this
contribution has been in printing process.
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ARCO-Nepal e.V.
EIN FÖRDERVEREIN FÜR DEN SCHUTZ DER

AMPHIBIEN- UND REPTILIEN NEPALS

Der erst 1997 ins Leben gerufene und international ausgerichtete Förderverein ARCO-
Nepal e.V. (Amphibian & Reptile Conservation of Nepal) beschäftigt sich mit der
Wissensförderung im Bereich der Herpetologie. Hauptaugenmerk liegt auf der
Erfassung und dem Schutz von Amphibien und Reptilien in Nepal unter besonderer
Berücksichtigung der bedrohten Schildkrötenarten.
Die Initialen ARCO stehen für "Amphibian & Reptile Conservation". Der englische
Name ist ein Hinweis auf die internationale Zusammenarbeit, aber auch auf die
nepalische Amtssprache. "Arco" bedeutet auch Bogen, in unserem Fall Regenbogen,
der als positives Symbol für Natur, Umwelt und Ökologie schützend die Projekt-
arbeiten überspannen soll.
Als eines der wichtigsten Ziele von ARCO-Nepal gilt die Unterstützung und
Betreuung des Schildkröten-Schutzprojektes (Systematics, Biology and Conser-
vation of the Turtles of Nepal), das 1997 von der nepalischen Regierung genehmigt
wurde. Außer der dringlichst notwendigen Aufnahme und Umsetzung dieses
Projektes sind weitere Erfassungen der bisher weitgehend unerforschten Amphi-
bien- und Reptilienfauna Nepals geplant.
Der Förderverein will das Interesse an der bestehenden Problematik und den geplanten
Maßnahmen wecken. Durch Veröffentlichungen und Informationsveranstaltungen
sollen Mitglieder und Interessierte  über die Projektentwicklung, das Fortschreiten
der unmittelbaren und praktischen Schutzmaßnahmen vor Ort und über die neuesten
wissenschaftlichen Ergebnisse informiert werden. Eine erste Beobachtungs- und
Nachzuchtstation konnte bereits erfolgreich realisiert werden und weitere Schild-
kröten-Stationen befinden sich in der Entwicklung. Seminare, Vorlesungen und
Gastvorträge finden als Informationsveranstaltungen zu Themen der Herpetologie
Nepals statt.
Einer der wichtigsten Gefährdungspunkte dem die stark bedrohten Schildkröten in
Nepal ausgesetzt sind, ist ihre Nutzung als Nahrungsmittel im eigenen Land, vor
allem aber auch als Exportprodukt für andere asiatische Länder. Die Verwendung
der Panzer als Souvenierartikel für Touristen und der Gebrauch von Panzermaterial
für paramedizinische Zwecke fördert neben einer stark fortschreitenden Lebens-
raumzerstörung ihre kontinuierliche Ausrottung.
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ARCO-Nepal e.V. freut sich über Interessenten und braucht zum erfolgreichen
Arbeiten natürlich auch neue Mitglieder. Jeder einzelne Mitgliedsbeitrag unterstützt
konkret die Projektentwicklung und kommt den gefährdeten Tierarten zugute. Zur
Verstärkung unserer Arbeit suchen wir engagierte Praktikanten, Studenten oder
Zivildienstleistende sowie ehrenamtliche Wissenschaftler. Weitere Informationen
über Mitgliedschaft und Mitarbeit, aber auch Anregungen sind über das Fuhlrott-
Museum in Wuppertal erhältlich bzw. dorthin zu richten.

Forschungsarbeiten (Projekte, Diplomarbeiten, Dissertationen) sowie Zivildienst-
einsätze werden z.T. bereits erfolgreich durchgeführt, können aber in erweitertem
Umfang zur genannten Thematik noch intensiviert werden.
Erste Forschungsergebnisse, einschließlich der Entdeckung und Erstbeschreibung
einiger bisher unbekannter Lurch- und Kriechtierarten, sowie weitere Arbeiten zu
diesem Themenkomplex, sind in dem Sonderband  „Contributions to the
Herpetology of South Asia (Nepal, India)“ (Veröffentlichungen aus dem Fuhlrott-
Museum Band 4, ISBN 3-87429-404-8) veröffentlicht. Darüber hinaus können u.a.
ein Kindermalbuch zu den Schildkröten Nepals mit Begleittexten in Englisch/
Deutsch sowie Englisch/Nepali, Poster, Videos und vieles mehr bezogen werden.
Ein Buch zu den Amphibien und Reptilien Nepals, („Amphibians and Reptiles of
Nepal“ von H.H. Schleich & W. Kästle (eds.), ISBN 3-904144-79-0), das einen
umfassenden Überblick über den aktuellen Wissensstand zur Herpetologie in Ne-
pal bietet und die neuesten Forschungsergebnisse der letzten Jahre zu diesem The-
ma berücksichtigt, ist bei KOELTZ SCIENTIFIC BOOKS erschienen.
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